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ACTA DE LA MESA TERRITORIAL DE SIERRA DE LAS NIEVES  
 
Celebrada el 19 de mayo a las 11:30 horas en el Salón de Servicios Múltiples de Guaro. 
 
ASISTENTES: 
 
D. Francisco Márquez Barea, Diputado de Servicios Intermunicipales y Planificación Estratégica 
y Presidente de MADECA. 
D. José Joaquín García Ramírez, Alcalde de El Burgo. 
D. José Miguel Marín Marín, Alcalde de Istán. 
D. Juan Vera Vera, Alcalde de Tolox. 
D. Francisco Oliva Marín, Alcalde de Yunquera. 
D. ª.  María José Sánchez del Río, Teniente Alcalde de Alozaina. 
D. Juan Agüera Santaella, Teniente Alcalde de Guaro. 
D. ª. Estefanía Merino Márquez, Concejal de Ojén. 
D. Miguel Gallardo Elena, Vocal Acequia el Hijar. Unidad Territorial. 
D. Juan Vera Gómez, Tesorero Tolox Agrícola SCA. 
D. Antonio De la Torre Ruiz, Delegado Sindical UGT. 
D. Manuel Ruiz Cantos, Presidente Contracom SCA. 
D. Juan Jiménez Macías, Gerente Grupo de desarrollo Rural y Mancomunidad. 
D. Rafael Cordero Ortiz, Técnico Asaja. 
D. José Luís Fernández Ripoll, Técnico de la CEM. 
D. ª. Marisa García Ruiz, Directora Servicio Andaluz de Empleo. ATE Guadalhorce. 
D. Miguel Ángel García Pareila, Directora Oca Cártama. 
D. Pedro Guzmán Guzmán, Delegado Comarcal CCOO. 
D. Rafael Jesús Canca Amaya, Presidente Tolox C.F. 
D. ª. Elena González Gil, Secretaria Asociación Juvenil Tolox. 
D. José Carlos Ruiz Althann, Técnico Asaja. 
D. Salvador Díaz Ruiz, Secretario Banda de Música Alozaina. 
D. ª. Mª Carmen Ocón Ruiz, Secretaria.  
 
OTROS ASISTENTES: 
 
D. Francisco González Fajardo, Director Técnico del Plan Estratégico para la provincia de 
Málaga. 
D. Vicente Seguí Pérez, Gerente de la Asociación MADECA. 
D. ª M. Carmen Cruces Cantos, Técnica de la Asociación MADECA. 
 
EXCUSAN SU ASISTENCIA: 
 
D. Sebastián Gómez Ponce, Alcalde de Casarabonela. 
D. José Antonio Bernal Mancha, Alcalde de Monda. 
D. ª. Francisca Florido Gómez, Asociación de Mujeres Almena. 
D. ª. Juana Sánchez Márquez, Asociación de Mujeres Jazmin de Ojén. 
D. ª. Lucía De la Torre Ruiz, AJUYUEM (Asoc. Juvenil Yunquera Emprendedora). 
D. Francisco Vera cruces, SINATUR (Asoc. Turismo Sierra de las Nieves). 
D. Francisco Gómez Armada, Cooperativa Agro-olivera del Sagrado Corazón. 
D. ª.  Lina María Vidales Pérez, Diputación Provincial de Málaga. 
D. José Gómez Ávila, Hotel Refugio de Juanar. 
D. Mateo Bellido Rojas, Consejo Regulador de la DOP Aceituna Aloreña. 
D. Juan Antonio García Villalba, COAG-Málaga Unión de Agricultores y Ganaderos de Málaga. 
D. Miguel Ángel Toledo Merino, UPA. 
D. ª. Ana María Tapia Fernández, AMPA ALCAZAEIN. 
D. ª. Alicia Martín Macías, Hermandad Nuestro Padre Jesús Nazareno y Nuestra Señora de los 
Dolores. 
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ORDEN DEL DÍA:  
 
Punto Primero.- Inauguración de la Mesa Territorial  de Sierra de las Nieves y 
Presentación del II Plan de Actuaciones Estratégica s para la Provincia de Málaga. 
 
El Presidente, D. Francisco Márquez Barea da la bienvenida y las gracias por su participación a 
todos los asistentes. 
Explica qué es MADECA y expone que los objetivos de la reunión no son otros que conocer la 
situación de la comarca, contribuir a la coordinación de actuaciones y proyectos comunes, 
identificar las actuaciones estratégicas más adecuadas para el desarrollo sostenible de la 
misma y actualizar los contenidos y proyectos del Plan de Actuaciones Estratégicas para la 
Provincia de Málaga, así como contribuir a optimizar los recursos humanos de las distintas 
administraciones que hay en la comarca. 
 
Punto Segundo.- Descripción de la Comarca de Sierra  de las Nieves, Objetivos 
Generales. Análisis de los procesos de Planificació n con incidencia en la comarca. 
 
El Gerente del Grupo de Desarrollo de Sierra de las Nieves, D. Juan Jiménez Macías excusa la 
inasistencia por asuntos familiares de D. Salvador Rueda, Presidente del Grupo. Hace 
referencia a las intervenciones más importantes que se vienen realizando y expone los 
proyectos que a la luz de las actuaciones recogida en los NERAs  son considerados prioritarios 
para la comarca de la Sierra de las Nieves. Una síntesis de dichas actuaciones y proyectos 
figura en la carpeta que se ha entregado a los asistentes. 
 
Punto Tercero.- Diseño y preparación del II Plan de  Actuaciones Estratégicas para la 
Provincia de Málaga. Objetivos de las Mesas Territo riales. 
 
D. Francisco González Fajardo, Director Técnico del Plan Estratégico, explica la metodología y 
el diseño del II Plan Estratégico Provincial y los objetivos de las Mesas Territoriales. 
La metodología planteada para la realización de las mesas territoriales va a permitir un mayor 
compromiso e implicación en el Plan Estratégico Provincial por parte de los agentes con 
competencias en los territorios, al mismo tiempo que se va a reforzar el liderazgo político a la 
hora de ejecutar actuaciones y proyectos. 
Para complementar la visión territorial que se obtendrá con estas mesas, se realizarán un 
conjunto de dictámenes e informes sobre la realidad socioeconómica de la provincia. Estos 
dictámenes son esenciales tanto para la reformulación y concreción del nuevo Plan, como para 
la realización del resto de acciones que tiene comprometidas la Asociación durante los 
próximos años, tales como el Observatorio Socioeconómico Provincial, los Foros 
Metropolitanos, etc. 
En definitiva, estas reuniones servirán a la Oficina Técnica de MADECA para actualizar e 
incorporar algunos de esos objetivos, actuaciones y proyectos priorizados al borrador del II 
Plan Estratégico Provincial, que se prevé que esté listo para diciembre de 2010. 
 
Punto Cuarto.- Exposición de los Alcaldes/as de los  municipios que integran la comarca, 
donde expondrán su opinión de hacia donde considera  que la comarca debe dirigir sus 
esfuerzos, cuáles son los objetivos a alcanzar y la s actuaciones y proyectos que para 
ello son necesarias acometer desde una visión terri torial y estructural de la comarca. 
 
Intervención de D. Manuel Ruiz Cantos, Presidente de la Sociedad Cooperativa Andaluza 
Cotracom. 
Pregunta en qué sentido puede ayudar MADECA, qué presupuesto tiene para acometer 
proyectos. Lo que se ha expuesto que quiere hacer MADECA ya lo hacen los grupos de 
desarrollo, aunque está bien y es positivo que MADECA agrupe a todas las comarcas. 
 
Intervención de D. Francisco Márquez Barea, Presidente de MADECA. 
 
MADECA trata no de sustituir sino de complementar,  de fortalecer lo que ya existe y, sobre 
todo, de potenciar la coordinación institucional y la búsqueda del compromiso de las 
administraciones, buscar fórmulas para optimizar y aumentar la eficiencia en el uso de los 
recursos existentes. 
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Intervención de D.ª.Marisa García Ruiz, Directora de la Agencia Territorial de Empleo del Valle 
del Guadalhorce. 
 
Aplaude la iniciativa. Desde su Agencia Territorial, que abarca Sierra de la Nieves y 
Guadalhorce, se está llevando a cabo esa coordinación. A través de las ATEs se cuenta con 
informantes cualificados que detectan las necesidades en función de los territorios y, a partir de 
ahí, se programa y se ajustan a las demandas de las empresas. Han creado un Portal donde 
informan de cursos, ayudas…En formación ha habido un cambio de normativa para conseguir 
acreditaciones y adecuar la misma a los certificados de profesionalidad. Se están invirtiendo 
cantidades considerables en formación: en los cursos MENTA se ha invertido la cantidad de 
3.482.000 € y en Escuelas Taller y Talleres de Empleo 4.457.000 €. 
Es muy interesante la iniciativa de coordinar los distintos sectores. 
 
Intervención de D. Miguel Ángel García Perella, Director de la Oficina Comarcal Agraria de 
Cártama. 
 
Echa en falta en la metodología expuesta un estudio sobre el sector de la agricultura y la 
ganadería. Considera necesario revitalizar el sector agrario y para ello hay que revitalizar el 
agroalimentario. También es necesario crear una normativa específica para la industria 
agroalimentaria artesanal y estudiar su problemática específica, pues éstas no requieren la 
misma regulación que las grandes empresas ni su situación es la misma. 
 
Intervención de D. Francisco Oliva Marín, Alcalde de Yunquera. 
 
Cree que la transformación es lo más interesante, es necesario hacer estudios para la 
transformación de productos de la zona como la naranja. El reparto de zumo de naranja podría 
hacerse al mismo tiempo que el de la leche.  
El Parque Natural abarca territorio de casi todos los alcaldes. Y ni siquiera les da a sus pueblos 
el trabajo forestal que se requiere. La gente se cuestiona para qué les sirve.  Es una zona 
protegida con muchas limitaciones de actuación y los municipios no son compensados con 
inversiones paralelas por esas restricciones que soportan.  
Se está estudiando la creación de una planta de biomasa que generaría empleo. Pero todo el 
trabajo de deforestación, desbrozamiento de montes, etc. son empresas de Sevilla o fuera las 
que lo hacen en lugar de empresas de la zona que se quedan en el mejor de los casos con 
subcontratas. La contratación debe hacerse preferentemente con empresas locales. Hay que 
hacer propuestas en este sentido y trasladarlas a las administraciones competentes. 
En cuanto a las infraestructuras, hay deficiencias en carreteras, centros de salud, institutos, etc. 
Hay que hacer propuestas consensuadas entre todos argumentando porqué se quieren esas 
mejoras 
La cuenca mediterránea debería limpiar los cauces de los ríos: Río grande, Turón; los cauces 
están cerrados. Ello generaría empleo 
En una zona Reserva de la Biosfera hay veredas abandonadas y caminos intransitables. Hay 
un proyecto de 60 km de veredas pero quizás, habría que vertebrar y recuperar las veredas 
antiguas, inventariar los senderos… En esta zona hay que volcarse en el tema medioambiental. 
 

Intervención de D.ª. María José Sánchez del Río, Teniente-Alcalde de Alozaina. 
 
Se dilatan en el tiempo los trámites. Vamos de lo local a lo global. La carretera de Alozaina aún 
no se ha arreglado tras años de trámites. Ello va en detrimento de la comarca y su gente. El 
Centro de Salud está a 9Km. La población envejece y debe haber más servicios. El riesgo de 
despoblamiento es grave por la falta de oportunidades. Los jóvenes tienden a irse por lo que es 
necesaria una mayor formación para afianzar la población en el municipio. 
 
Intervención de D. Juan Vera Vera, Alcalde de Tolox. 
 
Hay cosas que para ejecutarse no necesitan de dinero sino de voluntad. Llevan siete años 
luchando con la Delegación de Transportes para mejorar la comunicación de su municipio. La 
empresa Portillo tiene la concesión y no cumple. La Delegación dice que no puede cambiar la 
concesión pero se está subordinando el interés general al particular de la empresa.   
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La ordenación del territorio es imprescindible para el desarrollo. La Administración debe hacer 
sus deberes respecto a los PGOUs. Tienen un proyecto de placas solares paralizado por no 
disponer de suelo. Y les dicen que hasta el 2018 no tendrán el PGOU. 
Presentan proyectos para subvenciones por el Parque Natural y no reciben nada, o casi nada 
(a Istán le han concedido 24.000€) 
Tienen un balneario que habría que reactivarlo y fomentar el turismo de salud. 
 
Intervención de D. José Miguel Marín Marín, Alcalde de Istán. 
 
El primer problema es la falta de reconocimiento por parte de las administraciones de la 
realidad de la Sierra de las Nieves. No es lógico que cada municipio de la Sierra tenga que ir a 
sitios distintos para cosas administrativas. Las comunicaciones, el estado de las carreteras, son 
el problema fundamental. La administración se ha volcado en las grandes infraestructuras 
(AVE, Autovías..) dejando de un lado las vías secundarias que son de los años 50. 
Debe haber voluntad por parte de la Administración, voluntad real de hacer cosas. De lo 
contrario estos encuentros se pueden quedar en lo mismo que el Plan Costa del Sol, si no hay 
una voluntad política real de llevarlos a cabo, los planes no sirven para nada. Por muy 
representativo que sea el colectivo que apruebe el plan y los proyectos detrás tiene que haber 
una voluntad política que lo apoye. 
 
Intervención de D. José Joaquín García Ramírez, Alcalde de El Burgo. 
 
La comarca no produce nada, vive del exterior. No se puede impedir que vengan empresas o 
gente de fuera a trabajar en la comarca. Pide paralizar el proyecto de Administración 
electrónica. La Mancomunidad está trabajando en la administración electrónica y, por otro lado, 
la Diputación tiene un proyecto en el mismo sentido a finalizar en octubre para 31 
ayuntamientos. Yunquera dentro de un mes ya lo tendrá. Hay que evitar duplicar los esfuerzos. 
Se muestra escéptico sobre si todo lo que hoy estamos haciendo conducirá a algo El parque 
natural tiene un plan de desarrollo sostenible, se han cuantificado las inversiones pero no se 
ejecutan. El órgano máximo de gestión del mismo, con capacidad ejecutiva y con presencia de 
distintas administraciones, no ha logrado ni siquiera reunir a Delegados de la Junta. Duda que 
un organismo o foro de opinión como MADECA, sin carácter ejecutivo, lo logre, aunque es 
valorable y ojalá se equivoque 
Las carreteras están en pésimo estado y las sufren todos. Se le ha culpabilizado que no se 
arreglaban por él y no es así. Se debe planificar y decir qué hacer y más en una zona como 
ésta que no puede competir con sitios de campiña. Hay que tener una consideración especial 
con las zonas de montaña y con los que están en el Parque natural. Cosas que se pueden 
hacer en cualquier Ayuntamiento aquí no es posible. Aquí no se permite la instalación de un 
parque eólico, pero no hay ninguna compensación por ello, lo que supone una actuación 
discriminatoria. Hay que compensar a los pueblos que están marginados. Por ejemplo, las 
inversiones, fondos y ayudas para turismo se realizan en todas las comarcas al mismo nivel, se 
reparten a partes iguales, cuando la situación de unas y otras no es la misma. Ellos tienen 
restricciones, proyectos que no pueden acometer por ser Reserva de la Biosfera. El tema verde 
es crucial para la zona pero se necesitan inversiones igual que se ha hecho en Cazorla o Cabo 
de Gata. 
La situación actual es difícil, se ha vivido de la Costa y la construcción y ahora no hay 
alternativas. Ve necesaria la Planificación, pero no se pueden apoyar los mismos proyectos y 
actuaciones en todos los lados, unas zonas están en mejores condiciones de vivir del turismo 
que otras, en unas habrá que apoyar la agricultura ecológica y en otras no tiene sentido… 
Es necesario recoger proyectos e indicar a las administraciones donde hay ventajas para 
invertir. Hay que planificar y concertar y quien tenga un 70% de bosque que sea compensado. 
 
Intervención de D. Francisco Márquez Barea, Presidente de MADECA 
 
Reconoce el problema que tienen los Parques naturales. Ve bien lo de las compensaciones y la 
realización de inversiones finalistas para medioambiente. 
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Intervención de D. Pedro Guzmán Guzmán, Delegado comarcal de CCOO. 
 
Las empresas de fuera tienen el mismo derecho que las locales. Lo que hay que evitar es que 
las empresas con mayor poder adquisitivo se queden con los proyectos y contratas, y luego 
lleguen ofreciendo el trabajo a los empresarios locales con un 40% menos. Cree que hay que 
priorizar al trabajador de la zona y evitar pasar por cuatro intermediarios. Las ayudas, 
inversiones…que haya para repoblación, deforestación, etc., que vayan al Ayuntamiento y que 
sea este a través de la Oficina de Empleo quien las canalice 
Consolidar la Almazara es más que necesario. Que no ocurra lo que ha pasado en Cártama 
con los cítricos que no tienen valor y se están cayendo.  
Habría que crear una cooperativa de segundo grado que evite que el valor añadido se vaya de 
la zona. 
 
Intervención de D. José Joaquín García Ramírez, Alcalde de El Burgo. 
 
Dar empleo sólo a los del pueblo es inconstitucional. Lo que hay que evitar son las 
subcontrataciones. 
 
 
Intervención de D. Juan Jiménez Macías, Gerente Grupo de desarrollo Rural y Mancomunidad. 
 
Aclara lo de la Administración electrónica. Considera necesario que se hagan propuestas 
desde la propia comarca, ver sus carencias, sus posibilidades. Habría que ver cómo 
materializar los proyectos, priorizándolos antes de plantearlos a las distintas administraciones. 
Hay que poner énfasis en la puesta en valor del sector agroalimentario (miel, quesos, aceite…) 
acompañándolos con marcas y en la fijación de los jóvenes en los municipios máxime cuando 
la población no ha disminuido. Las infraestructuras son clave para la zona. Se viene trabajando 
en la identidad comarcal. Hay que fomentar los oficios tradicionales. No sólo hay que centrarse 
en el turismo sino en más sectores, hay que aprovechar todas las posibilidades y más por estar 
en la zona que se está 
 
Intervención de D. Vicente Seguí Pérez, Gerente de MADECA. 
 
Cree que se han señalado cosas importantes: necesidad de la planificación y la concertación, 
de procesos de compensación,…MADECA no es una administración pública pero tampoco un 
foro de opinión. En esta mesa hoy se ha producido conocimiento de la comarca y entendiendo 
el territorio es más fácil y fructífero planificar. 
No todo lo .que se vierte en estas mesas aparece reflejado en los documentos de trabajo que 
se les han encargado a los Grupos de Desarrollo. Y como nuestra planificación es de ámbito 
provincial de todos los proyectos que surjan, tanto de las mesas como de los cuestionarios que 
se les han entregado, habrá que priorizar y elegir. 
 
Intervención de D. Francisco Márquez Barea, Presidente de MADECA 
 
Manifiesta la voluntad de llegar a acuerdos y compromisos. Y estos no siempre requieren 
dinero sino muchas veces voluntad política. En cualquier caso para ello es necesaria la 
coordinación de las administraciones. 
 
 
 
 
Siendo las 13:00 horas, se da por finalizada la Mesa Territorial de Sierra de las Nieves. 
 
 
 
 

 



 

Acta de la Mesa Territorial de Sierra de las Nieves  6 

ANEXO: RESULTADOS DEL DEBATE DE LA MESA TERRITORIAL  DE LA 
COMARCA DE SIERRA DE LAS NIEVES 

 
 

PROYECTOS PRIORITARIOS DEL DOCUMENTO DE INTEGRACIÓN  DEL NERA EN EL 
PLAN ESTRATÉGICO PROVINCIAL 
 
-  Consolidación almazaras de 2º grado, con línea de producción ecológica 

-  Creación de una cooperativa comarcal destinada a la transformación y elaboración y 

envasado de miel 

-  Creación de una cooperativa comarcal de 4ª y 5ª gama, para la transformación de los 

productos agrarios locales. 

-  Concienciación, formación, y asesoramiento a los agricultores de la Sierra de las Nieves 

para el trasvase de la producción agraria convencional a una producción agraria ecológica. 

-  Creación y mantenimiento de oficinas o puntos de información turística en los municipios de 

la comarca 

-  Recuperación y rehabilitación del patrimonio arquitectónico tradicional existente en la Sierra 

de las Nieves para uso o reclamo turístico (molinos e instalaciones productivas tradicionales- 

bancales, acequias, etc.) 

-  Implantación de personal itinerante por la comarca que atienda las demandas requeridas por 

las diferentes administraciones públicas (agentes intermediadotes entre la administración y el 

usuario) 

-  Mejora y ampliación de la señalización de los servicios básicos, puntos de interés y 

recorridos turísticos de la comarca 

-  Optimización de la cobertura de transporte público a nivel intracomarcal e intercomarcal 

-  Recuperación paisajística de zonas degradas en el entorno del Parque Natural 

(escombreras, zonas periféricas, antiguas canteras y suelos contaminados) 

 
PROPUESTAS PLANTEADAS EN EL DEBATE DE LA MESA TERRI TORIAL 
 
Realización de un estudio sobre el sector de la agricultura y la ganadería en la comarca. 
 
MADECA está realizando un estudio sobre el sector de la agricultura y la ganadería a nivel 
provincial. 
 
Rentabilizar el suelo agrario a través del fomento del sector agroalimentario y la realización de 
estudios de transformación de los productos endógenos. 
 
La empresa agroalimentaria supone uno de los pilares de desarrollo de la comarca que, junto 
con su carácter fijador de la población en el ámbito rural, perfila este tipo de industria como 
pilar estratégico de la economía comarcal.  
En la actualidad, surge la necesidad de dotar a las empresas agroalimentarias de una 
herramienta que le permita ampliar y mejorar las variedades/ modalidades de sus productos 
con los cuales poder ampliar la cuota de mercado existente y la apertura de nuevos mercados. 
Para ello habría que fomentar el desarrollo de nuevos productos agroalimentarios, realizar 
estudios sobre diversos sectores, promover la creación de empresas locales, mejorar las 
instalaciones agroindustriales existentes y promover la cooperación y asociacionismo entre 
empresarios agrícolas y agroindustriales. 
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Crear una normativa específica para la industria agroalimentaria artesanal 
 
A fin de fomentar las empresas agroalimentarias artesanales se propone una regulación 
específica para las mismas, mejorando los procedimientos técnicos, administrativos y legales 
que hagan más viable la puesta en marcha de las mismas. De lo que se trata, es de añadir 
capacidad de transformación y de aumento de valor añadido a los productos agrarios 
endógenos propios de la comarca. 
 
Limpiar los cauces de los ríos Grande y Turón por La cuenca mediterránea. 
 
Recuperación de las veredas antiguas.  
 
Evitar las adjudicaciones a empresas con un mayor poder adquisitivo y que lleguen a los 
empresarios locales con un 40% menos. 
 
Formación adaptada al mercado de trabajo, diseñar la oferta formativa.  
 
Con el objetivo de afianzar la población a los municipios habría que ofrecer a los jóvenes una 
formación adecuada a las necesidades del mercado laboral, para ello habría que: 
 
 Realizar una prospección del perfil del trabajador que demandan los empresarios. 
 Fomentar acuerdos de colaboración entre la consejería con competencia en educación 
y las asociaciones de empresarios de la comarca. 
 
Aprobar los Planes de Ordenación Urbanística. 
 
Tener una regulación urbanística es absolutamente necesaria para que se produzca el 
desarrollo de la comarca. 
(PENDIENTE DEL ENVÍO DEL CONVENIO POR MARÍA DEL MAR) 
 
Ampliar la oferta turística de Sierra de las Nieves al turismo de saludo, poniendo en valor el 
Balneario de Tolox. 
 
El balneario de Tolox es uno de los productos turístico más relevantes y consolidados en la 
Sierra de las Nieves. Sus aguas bicarbonatadas y sulfatadas son terapia altamente 
recomendada en enfermedades relacionadas con el aparato respiratorio y otras como 
conjuntivitis alérgica o los cálculos de riñón. Además de poder beberse, los tratamientos se 
basan en inhalaciones balsámicas, baños de ojos o duchas nasales. 
 
El Balneario se inauguró en 1869 y dispone de un hotel que abre sus puertas durante todo el 
verano para acoger una amplia demanda. Precisamente, el importante flujo de turistas y 
excursionistas que quieren conocer el balneario justificaba la necesidad de realizar ciertas 
mejoras en el entorno del producto turístico más emblemático de Tolox. El PDT-Sierra de las 
Nieves invirtió 30 mil euros durante la primera anualidad, que sirvieron para dotar de 
equipamientos urbanos a la Avenida del Balneario de Tolox.  
 
Promover el asociacionismo y relaciones cooperativas entre empresas para defender la 
producción Comarcal y consolidar las cooperativas existentes. 
 
Coordinación entre instituciones para optimizar los recursos existentes. 
 
En ocasiones, las instituciones públicas ponen en marcha servicios y recursos que presentan 
solapamientos competenciales y dificultades a la hora de ajustarse a las necesidades de las 
personas a las que van dirigidos, o bien ocurre que estos recursos no alcanzan la eficiencia y el 
conocimiento adecuados. Otras veces, la falta de coordinación entre instituciones produce 
deseconomias y deficiencias en los servicios y/o en el diseño de proyectos, lo cual conlleva 
desajustes y pérdidas de bienes y recursos de todo tipo que podrían evitarse. Por todo ello, se 
hace necesario indagar sobre las necesidades, carencias y deseos de la población y de las 
instituciones, y que contribuya a fomentar sus interrelaciones o mejor a dotarnos de una mayor 
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grado de eficacia en la utilización de los recursos existentes. No se trata de aumentar los 
recursos, sino de mejorar su eficiencia y sus posibilidades.  
 
Una opción podría ser crear una red de cooperación intraterritorial (mesa de coordinación) con 
distintas entidades públicas y privadas, utilizando las posibilidades actuales existentes 
estableciendo en cada caso diferentes modalidades de acuerdos o convenios, o simples reglas 
de coordinación, que nos permitan sacar a la luz las deseconomias, ajustarlas y hacerlas mas 
eficaces, con el objetivo de ejecutar  proyectos prioritarios del territorio en común. 
 
No se trata, por tanto, de aumentar recursos, sino de mejorar capacidades, de disminuir 
desajustes. Por una parte mejorando la red de información y conocimiento (participación) 
poniendo en contacto (mayor sintonía de relaciones) a la población y a los agentes económicos 
con las instituciones/entidades y a las propias instituciones/entidades entre sí, ofreciéndoles 
una adecuada información (cuantitativa y sobre todo cualitativa) que les permita tomar 
decisiones para mejorar su propio campo de acción. Y por otra, afinar la coordinación de los 
recursos y los procesos. La coordinación y la colaboración nos dota de mayor sinergia y 
bienestar, y disminuye las perdidas y las restricciones. 
 
Compensar las limitaciones impuestas por la figura de protección del parque natural con otro 
tipo de inversiones. 
 
Habría que estudiar un régimen económico y de compensación del entorno afectado por las 
limitaciones establecidas por la figura de protección. 
 
 
 
 
 


